



Addis Ababa, ETHIOPIA
551 7700

P. O. Box 3243
Fax: 011-551 7844

Telephone: 011-

Website: www.au.int

**CINQUIEME SESSION ORDINAIRE DU COMITE TECHNIQUE
SPECIALISE DE L'UNION AFRICAINE SUR LA SANTE, LA NUTRITION,
LA POPULATION ET LA LUTTE CONTRE LA DROGUE (CTS-SNPD-5)
JEUDI, 08 – VENDREDI, 09 AOUT 2024 (SESSION MINISTERIELLE)
ADDIS ABEBA, ETHIOPIE**

Theme:

***"Cultiver le bien-être en Afrique : approches holistiques de la santé,
de la nutrition, de la population, de la lutte contre la drogue, de la
prévention de la criminalité et de l'éducation".***

DISCOURS D'OUVERTURE:

S.E. Amb. Minata Samate Cessouma

**Commissaire à la Santé, Affaires Humanitaires et Développement Social
Commission de l'Union Africaine**

08 AOUT 2024

- Madame la Ministre de la République Unie de Tanzanie Honorable Ummy Mwalimu, Présidente du Comité technique spécialisé (CTS) qui nous réunit aujourd'hui ;
 - Distingués Ministres Membres du bureau du CTS ;
Mesdames et Messieurs les Ministres en charge de la santé, de la nutrition, de la population et de la lutte contre la drogue présent et en ligne;
 - Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus, Directeur Général de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) en ligne;
 - Monsieur Mohamed Belhocine, Commissaire à l'Éducation, Science, Technologie et Innovation ;
 - AAmbassadeus
 - Dr. Jean Kaseya, Directeur général du Centre africain de contrôle et de prévention des maladies qui est en ligne
 - Chers partenaires bilatéraux et multilatéraux ;
 - Distingués participants ;
 - Mesdames et Messieurs.
- Je vous souhaite la bienvenue à la cinquième session ordinaire du Comité Technique Spécialisé de l'Union Africaine sur la Santé, la Nutrition, la Population et la lutte contre la Droque (CTS-SNPD- 5), placé sous le thème ***"Cultiver le bien-être en Afrique : approches holistiques de la santé, de la nutrition, de la population, de la lutte contre la drogue, de la prévention de la criminalité et de l'éducation"***.
 - Vous aurez compris qu'au delà des thématiques que couvre ce CTS, le thème se réfère à l'éducation. Et ce, parce qu'il est reconnu que l'éducation est une arme puissante pour changer le monde et surtout parce qu'il se réfère au thème de l'année 2024 pour l'Union africaine, à savoir: ***"Éduquer une Afrique digne du XXIe siècle" : Construire des systèmes éducatifs résilients pour un accès accru à un apprentissage inclusif, tout au long de la vie, de qualité et pertinent en Afrique"***.
 - Il s'agira d'une contribution de ce Comité Technique Spécialisé dans la promotion de systèmes éducatifs résilients en Afrique.
 - L'éducation est en effet un droit humain fondamental contenu dans les instruments juridiques nationaux, régionaux et internationaux dont la plupart prévoit une éducation de base gratuite et obligatoire. Des niveaux d'éducation plus élevés ont été associés à de meilleurs résultats socio-économiques, et lorsque nous parlons de bons résultats économiques, cela a un lien avec une meilleure qualité de

vie en termes d'accès aux soins de santé, à l'alimentation et résistance aux stupéfiants car les individus éduqués peuvent prendre des décisions en connaissance de cause.

- Je saisis l'occasion pour saluer la présence de mon frère le Commissaire Belhocine, chef d'orchestre de la mise en œuvre du thème de l'année 2024.
- Il est nécessaire de transformer et de revitaliser les systèmes éducatifs africains, y compris en faveur des groupes vulnérables et marginalisés.
- L'intégration de la santé, de la nutrition, de la population, de la lutte contre la drogue et de la prévention du crime dans l'éducation peut permettre aux enseignants, aux écoliers et aux étudiants de devenir des agents du changement auprès de leur Communauté.
- Le renouvellement des engagements en faveur du financement de l'éducation et la promotion d'un environnement d'apprentissage favorable sont essentiels à l'autonomisation des communautés et à la promotion d'un bien-être des populations africaines.
- Le Commissaire Belhocine y reviendra certainement.

**Honorables Ministres,
Distingués Délégués.**

- Au cours des trois derniers jours, nous avons conclu avec succès la session des experts de ce CTS. Tout au long de la journée d'aujourd'hui et de demain, nous engagerons un dialogue constructif, partagerons les meilleures pratiques et élaborerons des orientations stratégiques sur des politiques efficaces visant à faire progresser la santé, la nutrition, la gestion des populations et la lutte contre la drogue dans les États membres de l'Union Africaine.
- Pour ce faire, notre ordre du jour prévoit des présentations sur le thème du CTS, l'Agence Africaine du Médicament, un briefing fait par le Directeur Général de CDC Afrique et l'examen du rapport des experts du CTS etc.
- Nos discussions sur les points de l'ordre du jour se concentreront sur des domaines clés tels que :

- i. **Le renforcement des systèmes** de santé afin de garantir une infrastructure et un personnel de santé solides afin d'offrir à tous les Africains un accès équitable à des services de santé de qualité.
- ii. **La Nutrition et la sécurité alimentaire** bien nourris lutter contre la malnutrition et promouvoir la sécurité alimentaire afin d'améliorer l'état de santé de nos populations, en particulier des femmes et des enfants.
- iii. **La dynamique démographique** pour permettre de gérer la croissance démographique et l'urbanisation et de favoriser le développement durable et améliorer la qualité de vie de nos populations.
- iv. **Le contrôle de l'usage des drogues** afin de lutter efficacement contre le commerce illicite de la drogue, la toxicomanie grâce à des efforts régionaux coordonnés et à des politiques qui protègent nos communautés et favorisent un environnement plus sûr.

Alors que nous délibérons sur ces questions cruciales, je réitère ma conviction que notre force réside dans notre unité et notre collaboration.

Je suis convaincue qu'en travaillant ensemble et en échangeant nos meilleures pratiques, nous pouvons relever les défis liés à la santé, à la nutrition, aux dynamiques de populations et au fleau de la drogue sur notre continent.

**Honorables Ministres ;
Distingués Delegués.**

- Depuis la mise en place du CTS en 2009, la Commission de l'UA œuvre à inlassablement à faire avancer l'agenda de la santé, de la nutrition, de la population et de la lutte contre la drogue, en mettant l'accent sur une approche multiculturelle pour faire face aux défis émergents et améliorer les mécanismes de réponse.
- Votre présence ici aujourd'hui souligne l'importance de nos efforts collectifs pour relever les défis urgents en matière de santé, de nutrition, de population et de lutte contre la drogue auxquels notre continent est confronté.

- L'Union Africaine continue de travailler sans relâche à la réalisation des aspirations de l'Agenda 2063 de l'Union Africaine et des Objectifs de Développement Durable de l'Agenda 2030 des Nations unies. La santé et le bien-être de nos populations sont au cœur de ces Agendas, et nos efforts concertés permettront de garantir l'Afrique que nous voulons : paisible, intégrée et prospère, dont le développement est axé sur des populations notamment les femmes et les jeunes, bien nourris, en bonne santé, bien formées, une Afrique plus résiliente qui occupe une importante place dans les affaires internationales.
- Cet engagement s'observe également au niveau de nos partenariats. En travaillant en étroite collaboration avec nos partenaires, nous veillons à ce que la Stratégie Africaine de la Santé (2016-2030) soit pleinement mise en œuvre.
- Nous avons le privilège de pouvoir compter sur le leadership des États membres de l'Union Africaine, des Communautés Economiques Régionales, des organes spécialisés de l'UA - notamment l'AUDA-NEPAD et le CDC Afrique - ainsi que de l'OMS et des autres agences des Nations Unies, les organisations de la société civile et Organisations Non Gouvernementales, les organisations des jeunes et le secteur privé, cette liste n'est pas exhaustive.
- C'est l'occasion pour moi de les remercier pour leur collaboration et leur accompagnement. Ensemble, nous pilotons le programme de construction de nations saines et prospères à travers l'Afrique et au-delà.
- Pour conclure, j'encourage chacune et chacun à participer activement, à partager les idées et à collaborer dans un esprit de fraternité et de consensus. Exploitions notre sagesse et notre expertise collectives pour formuler des stratégies et des actions qui permettront de réaliser des progrès significatifs dans les domaines de la santé, de la nutrition, de la gestion des populations et de la lutte contre la drogue.

Je vous souhaite de fructueuses délibérations

Je vous remercie.

DRAFT